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■ El agua embalsada en Andalucía ha registrado
un ligero descenso, el primero en casi cuatro
meses, situándose en el 43,75% de su capacidad.
A nivel nacional las reservas suben al 66,3% P5

El agua embalsada
desciende por primera
vez en cuatro meses

■ El presidente de la Junta, Juanma Moreno,
reclamó ayer al Gobierno central un pacto por la
sanidad que implique la ampliación anual de mil
plazas MIR durante los próximos cuatro años P5

Moreno pide un pacto
con las CCAA para paliar
el déficit de médicos

El TS anula la elección de Delgado como
fiscal de Memoria Democrática P6
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ÁMBITO INTERNACIONAL Englobaría a explotaciones olivareras de Grecia, Italia, Francia o España 

Antonio Ocaña
JAÉN | Las voces de las Universi-
dades de Jaén y de Córdoba
han sido las últimas esta sema-
na en reaccionar a la decisión
de la Comisión de los Paisajes
del Olivar como Patrimonio de
la Humanidad de retirar el ex-
pediente para optar a la catalo-
gación. Voces que en estos días
se han manifestado en público
para buscar alternativas o pro-
mover iniciativas que retomen
el trabajo realizado en los últi-
mos años, liderado por la Dipu-
tación Provincial de Jaén. Vo-
ces a las que se suman los re-
presentantes de diferentes ins-
tituciones y colectivos mien-
tras que los agricultores que se
han manifestado desde la co-
nocida como “zona 14”, cele-
bran sin aspavientos el haber
conseguido tumbar un proyec-
to trabajado y consensuado, al
que ahora se le critica la falta
de pedagogía y de informa-
ción. 

La retirada del expediente se
ha calificado estos días como
“oportunidad perdida para la
provincia de Jaén” pero podría
tener continuidad a un nivel in-
ternacional: según ha podido
conocer esta redacción, la red
Recomed, la Red de Ciudades
del Olivo del Mediterráneo, en
la que está integrada, entre
otros, la Asociación Española
de Municipios del Olivo (AE-

El director del COI, en una charla de la APJ ayer en Jaén. 

MO), podría estar planteándose
retomar una iniciativa que ya
anunciara en 2012 y que pasa
por promover un expediente si-
milar, pero no andaluz, sino de
todos los países y zonas olivare-
ras de, al menos, los países de
Grecia, Italia, Francia y España.
Una declaración similar, con
los mismos objetivos y preten-
siones de la presentada a la
Unesco desde Andalucía, pero
en la que los paisajes del olivar
de nuestra provincia se verían
diluidos en una “macro candi-
datura” con cientos de miles de
hectáreas de olivar adicionales. 

Aquella idea de “macro can-
didatura” ya la lanzó Recomed
en noviembre de 2012 coinci-

NICOLÁS RUIZ
Rector de la Universidad
de Jaén

■ “La retirada de la
candidatura es una
ventana de oportunidad
perdida para la provincia.
Desde la UJA seguiremos
apoyandola y no damos el
asunto por cerrado”.

Reacciones recientes de representantes de entidades |

Recomed podría plantear retomar 
su candidatura de Paisajes del Olivar
PROYECTO DE 2012___La Red de Ciudades del Olivo Mediterráneo ya anunció en 2012 que
pretendía una candidatura a Patrimonio de la Humanidad que englobara a varios países
productores, y que aparcó ante la iniciativa promovida desde Jaén que ahora ha sido retirada

■ ■ Si alguna entidad promoviera
un expediente similar al que
impulsara Jaén, podría suponer
que al final, la provincia estuviera
dentro de una catalogación como
la que se aspiraba hace unas
semanas, pero diluida entre otras
muchas zonas de otros diferentes
países en todo el arco
mediterráneo. Sería renunciar al
elemento diferenciador que
hubiera supuesto esta catalogación
en exclusiva para nuestra tierra. 

Expediente similar
con Jaén diluida

Las claves
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Jaén TOROS
Disconformidad en la Federación
Taurina por la eliminación del
Premio Nacional de Tauromaquia

JOSÉ LUIS MARÍN WEIL | La Asamblea de la Federación Taurina de Jaén, que agrupa a veinti-
siete asociaciones culturales taurinas de la provincia de Jaén que a su vez suman más
de cinco mil socios, aprobó hace unos días por unanimidad una moción contra la deci-
sión del ministro de Cultura de eliminar el Premio Nacional de Tauromaquia. Entiende
que “la decisión del ministro y sus sectarios argumentos van en contra de la Ley 18/2013,
de 12 de Noviembre para la regulación de la Tauromaquia como patrimonio cultural”.

Una de las experien-
cias más enriquece-
doras que puede sen-
tir una persona está

en el disfrute de la literatura.
Mucha gente, sin embargo,
desconocerá este placer. ¿Na-
die les acercó un buen libro?

¿Nunca les leyeron a tiempo?
¿Vivieron una acumulación
de malas experiencias? Las
causas pueden ser múltiples,
pero, si consideramos que la
lectura es un tesoro, ofrecer
este regalo es una obligación
que no debemos eludir.

Lo cierto es que hay quien
sostiene -estadísticas, inclu-
so- que se lee más que nunca.
A muchos, aun pudiendo cre-
er en este dato, lo que real-
mente nos duele es el rechazo
al libro, en ocasiones, irres-
petuoso, que muestran los no
lectores: “leer es aburrido”,
“eso no sirve para nada”, “no
está de moda”, “prefiero un
videojuego”. Su regocijo -de-
berían saberlo- es la acepta-
ción de la involución: la cele-
bración del no conocimiento.

Por el contrario, el amante

del libro siempre se ha preo-
cupado de potenciar el hábi-
to lector en sí y en el prójimo,
y lo ha pretendido con la cer-
teza de los beneficios que ge-
nera el enriquecimiento del
pensamiento y, más aún, de
la aventura, la fantasía, la
emoción, esto es, en suma, de
lo existencial. En efecto, leer
nos ayuda a pensar y a sentir,
a darle forma a lo que vivi-
mos, a tener juicio crítico y a
enriquecernos al máximo de
toda vivencia que padezca-
mos. Leer es conocernos, y

conocernos es crecer.
Aún más, podríamos seña-

lar que el libro apropiado es
terapia que acompaña en
momentos de desconcierto,
un fiel amigo convertido en la
columna que, en muchos mo-
mentos, sostiene la arquitec-
tura de nuestras vidas. Del
mismo modo que se recetó,
en su día, el retiro al campo,
quizás sea ahora el momento
perfecto para sugerir la cura-
ción mediante la reflexión,
interioridad y cultivo que
propicia el libro.

Fomentar la lectura es
una escalera cuyo primer
peldaño es indiscutible:
con el ejemplo, se predica.
¿Leemos en casa? ¿Nos ven
leer nuestros hijos?  ¿Pro-
movemos el libro en nuestro
día a día? Cuánto bien nos
haríamos si retomáramos el
camino de la palabra, pues
lo primero fue el verbo...
Cuidemos el lenguaje y nos
cuidaremos. La educación y
el respeto son imposibles en
el desgobierno de la cultu-
ra.

Jacobo Herrera

Leer

CREYENDO Y CREANDO

diendo entonces con la cele-
bración del Foro de Imperia en
la localidad de Imperia (Italia),
aunque las aspiraciones anda-
luzas en los últimos años dejó
en suspenso aquel proyecto
transnacional. 

Los agricultores han dado
por bueno argumentos en su
mayoría basados en inexactitu-
des, que no están reflejados en
el expediente: no es verdad que
los agricultores cuyas explota-
ciones se encuentran en el ám-
bito de la candidatura, los pro-
pietarios de las fincas engloba-
das en el expediente, tengan al-
gún compromiso adicional al
que la normativa actual obli-
gue. De haber continuado el
expediente y haberse aproba-
do estos agricultores no tendrí-
an ninguna limitación relacio-
nada con el derecho a la pro-
piedad, ninguna restricción a
la libre transmisión de su titu-
laridad, ningún inconveniente
a su transformación para un
mejor desempeño o rentabili-
dad… Del estudio del expe-
diente no se desprende ningu-
no de los condicionantes que
un nutrido grupo de agriculto-
res ha enarbolado como princi-
pal argumento para firmar y
batallar en contra del expe-
diente. 

JAIME LILLO
Dtor. ejecutivo 
del COI

■ “Es una buena idea para
situar el Paisaje del Olivar
en un ámbito internacional
con el reconcimiento de la
Unesco. Es cuestión de
buscar el diálogo para ir
todos juntos en ello”

MANUEL TORRALBO
Rector de la Universidad
de Córdoba

■ “La UCO desde el inicio
apoyó la iniciativa: esta
declaración era muy
importante, ya que el olivar
es un patrimonio crucial y
cuanto más lo pongamos
en valor, mejor”.

RAFAEL SÁNCHEZ
Presidente del Patrimonio
Comunal Olivarero

■ “Como todo, tiene sus
ventajas y sus
inconvenientes. Si es una
buena idea seguro que
volverá con mucha más
participación de todo el
mundo”

LOLA AMO
Presidenta de AEMO y
alcaldesa de Montoro

■ “Estoy convencida de
que vamos a ser capaces
de seguir hablando de
esta candidatura. No
podemos descartar la
oportunidad de poner en
valor nuestros recursos”

JOSÉ MARÍA PENCO
Ingeniero Agrónomo y
agricultor 

■ “Era una oportunidad y
había que tener miras más
largas. Otros países están
trabajando en sus
expedientes y el olivar
español no puede renunciar
a recursos adicionales”



INAUGURACIÓN Presencia de 50 expositores ENCUENTRO Optimismo moderado en los vecinos del Puente Jontoya VIRGEN DE LA CAPILLA

Los vecinos afectados han tratado con Urbanismo la situación de la balsa de secado de estiércol. PSOE DE JAÉN

XXII Feria del Olivo de Montoro inaugurada ayer. VIVA JAÉN

Jaén |

Tomás Díaz 
JAÉN | Optimismo moderado
en los vecinos del Puente Jon-
toya después de haber mante-
nido ayer una reunión con la
concejala de Urbanismo, Car-
men Colmenero, y con el ge-
rente de Urbanismo, Miguel
Ángel Delgado. En este en-
cuentro han participado tam-
bién representantes de Unión
de Gestión Vecinal, Ecologis-
tas en Acción, la asociación
de vecinos Juntos Ya, y la aso-
ciación de vecinos del Cerro
de las Canteras.

En esta reunión, los veci-
nos afectados han tratado
con Urbanismo la situación
de la balsa de secado de es-
tiércol, la cual ha sido cons-
truida a pocos metros de las
viviendas vecinales. Ante
ello, y entendiendo que es al-
go perjudicial para ellos, se
movilizaron buscando solu-

ciones y pidiendo al Ayunta-
miento que retirara la licencia
de una planta de secado de
estiércol que pronto podría
empezar a funcionar.

Los vecinos del Puente Jon-
toya no contaban con buenas
sensaciones al inicio de la
reunión, pero al término de la
misma han salido con buenas
sensaciones, explicando a es-
te medio de comunicación
que “aún no se ha dado per-
miso para iniciar la actividad,
y que se realizará una nueva
inspección minuciosa de las
obras realizadas, en base a la
licencia que tiene autoriza-
da”, explicaba Javier Ramí-
rez, representante de Ecolo-
gistas en Acción.

Además, en este encuen-
tro, el Ayuntamiento de Jaén
se ha comprometido a mante-
ner un contacto más fluido
con los afectados, según ex-

ponen los propios vecinos a
VIVA Jaén. Así, conocerán có-
mo avanzan los plazos de ca-
ra al estudio que sigue llevan-
do a cabo Urbanismo.

Por otro lado, a pesar de
contar con estas sensaciones
positivas este martes, los ve-
cinos temen que se inicie en
algún momento la actividad
en esta planta de secado de
estiércol. El presidente de la
asociación Juntos Ya, del
Puente Jontoya, Manuel Za-
pata, asegura que “sería un
desastre ecológico y para los
vecinos. Además, tendría un
impacto sanitario y me-
dioambiental muy importan-
te para nosotros”.

Así pues, continúa la incer-
tidumbre en los vecinos, que
esperan que la reunión no sea
una patada hacia adelante al
problema, sino un paso más
para resolver su situación.

Nueva reunión por la planta
de estiércol con Urbanismo

Aprobada la
programación
de las fiestas
en honor a la
patrona
TOMÁS DÍAZ | El Consejo del Pa-
tronato Municipal de Cultura
de Jaén ha aprobado la pro-
gramación de la Feria y Fies-
tas de la Virgen de la Capilla,
que tendrá lugar entre los
próximos 7 y 11 de junio. “He-
mos aprobado una programa-
ción muy completa y variada,
elaborada con actividades
para todas las edades y con el
objetivo de mantener activi-
dades y tradiciones. Las ca-
lles se llenarán de alegría,
música, color y diversión”, re-
saltaba la presidenta del Pa-
tronato Municipal de Cultura,
Turismo, Festejos y Patrimo-
nio Histórico, María Espejo.

La Feria y Fiestas en honor
a la patrona contará con un
mercado medieval en la calle
Roldán y Marín, “tres grandes
conciertos” en el Auditorio
Municipal de la Alameda:
Ana Mena (7 de junio), Xauen
Bull Festival Rock (el día 8) y
Miguel Poveda (10 de junio).

Además, para los más pe-
queños se ha programado el
día 11 El libro de la selva. A
ello se une la obra de teatro El
último que apague la luz y la
actuación de Tunaespaña a
favor de Cáritas.

Igualmente, la plaza Dean
Mazas se convertirá en un es-
cenario al aire libre para aco-
ger los conciertos de Six Fin-
gers, Marta Jiménez o Son de
Vida, entre otras actividades.

Por otra parte, el Patronato
de Cultura ha aprobado ini-
ciar el procedimiento para el
nombramiento del cronista
de la ciudad, puesto está va-
cante desde 2016.

Tomás Díaz
JAÉN | De una forma u otra, la
provincia de Jaén estuvo re-
presentada en la XXII Feria
del Olivo de Montoro, que fue
inaugurada ayer y que se ex-
tenderá hasta mañana. En es-
te 2024, la Feria del Olivo de
Montoro cumple 40 años des-
de su puesta en marcha, aun-
que se cumpla este año su vi-
gésimo segunda edición. Hay
que recordar que se trata de la
feria que alterna su actividad
con Expoliva, pues cada año
se va celebrando en Jaén o
Montoro.

En el recinto del Patrimo-
nio Comunal Olivarero de
Montoro la olivicultura 4.0 se-
rá el eje central, destacando
las últimas innovaciones en
maquinaria, tecnología y pro-
cesos aplicados al olivo. Ade-
más, en este espacio se pre-
tenden poner en contacto a
todos los estamentos implica-
dos en la actividad oleícola,
desde el agricultor al investi-
gador, pasando por las em-
presas transformadoras, al-

mazaras, cooperativas y
grandes corporaciones. Hay
que destacar la presencia de
50 expositores, cifra de la que
la organización se muestra
satisfecha. Desde la organiza-
ción ponen en valor la inten-
sa actividad que se lleva a ca-
bo en la feria, la cual sirve pa-
ra seguir poniendo en valor
un sector tan importante co-
mo este en la provincia de
Jaén y en otros puntos de An-
dalucía, donde 250.000 fami-
lias ponen todo su esfuerzo.

Así, de esta forma, el sector
del aceite de oliva se da cita
en Montoro, en esta feria don-
de se celebran numerosas ac-
tividades organizadas por el
Ayuntamiento de Montoro y
la Asociación Española de
Municipios del Olivo en cola-
boración con la Universidad
de Córdoba, el Consejo Oleí-
cola Internacional, el patroci-
nio de Caja Rural Jaén y la fi-
nanciación de la Junta de An-
dalucía a través de los Fondos
Europeos Agrícola de Des-
arrollo Rural de la UE.

Arranca la XXII
Feria del Olivo
de Montoro
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CENTENARIO Instalación de una placa conmemorativa en la calle Padre Poveda de la capital

TOMÁS DÍAZ/JAÉN | Cien años se
cumplen de la Institución Tere-
siana, y ante esta efeméride, el
Ayuntamiento de Jaén recibió
ayer a representantes de esta
asociación internacional de
fieles laicos fundada por San
Pedro Poveda en 1911. Más con-
cretamente, ha sido el alcalde
de la ciudad, Agustín Gonzá-
lez, el encargado de recibir a la
institución. “Para nosotros es
un orgullo recibir a esta institu-
ción que lleva en Jaén más de
un siglo y poner así en valor su
gran labor”, remarcó.

El alcalde de la ciudad puso
en valor el “enorme legado”
que la institución ha dejado en
España y otros muchos rinco-

nes del país. Una labor “a favor
de la educación, que no solo
afecta al desarrollo educativo
de las personas, sino también
a su ámbito moral, social y es-
piritual”. Además, González
Romo ha hecho referencia al
sistema pedagógico implanta-
do por su fundador, “un siste-
ma totalmente innovador en
aquellos tiempos y que, gra-
cias a su generosidad, llegó a
los colectivos más vulnera-
bles”. 

Hay que recordar que el
Ayuntamiento también ha
conmemorado esta efeméride
con la instalación de una placa
conmemorativa en la calle Pa-
dre Poveda, en el barrio de Pe-

ñamefécit. Precisamente, José
Luis Rodríguez, miembro de la
comisión para la celebración
del centenario de la Institución

Teresiana ha puesto en valor la
instalación de la placa en un
“barrio sencillo y humilde,
donde queríamos estar”.

Recepción  a la Institución
Teresiana por su centenario

Jaén   |

CULTURA Incluye numerosas actividades

TOMÁS DÍAZ/JAÉN | Ayer fue pre-
sentado el I Festival Lírico de
Jaén. Una propuesta cultural
de la Universidad Popular
Municipal, incluida en la
programación especial de fin
de curso de la institución
académica.

El I Festival Lírico de Jaén
incluye numerosas activida-
des como una máster class de
repertorio vocal, a cargo del
pianista Ángel Cabrera que
se celebrará en la sede Sabe-
tay el 9 de mayo. El 17 de ma-
yo tendrá lugar la representa-
ción del Requiem de Mozart
con la participación de la
banda de música del Conser-
vatorio Superior de Jaén y la
dirección artística de Fran-
cisco Muñoz Bermudo. Será
en el Teatro Infanta Leonor a
las 20 horas. Y el 31 de mayo,
en el Teatro Darymelia, a par-
tir de las 20 horas, tendrá lu-
gar la zarzuela ‘La Canción
del Olvido’, con la dirección
en escena de Federico Figue-

roa. Completa la programa-
ción de este Festival Lírico un
concierto benéfico de canto a
beneficio de la Asociación
del Parkinson de Jaén y una
conferencia de zarzuela, a
cargo de Federico Figueroa. 

Fin de curso en la UPM
Para poner punto y final al
curso académico 2023/24, la
Universidad Popular Munici-
pal ha preparado otros festi-
vales como el de canto y baile
flamenco, bailes de salón, se-
villanas y danzas populares,
canto clásico o teatro.

También hay espacio para
los niños, ya que la UPM ha
programado una exhibición
de gimnasia rítmica y un fes-
tival de danza moderna in-
fantil, contemporánea y ur-
bana. Y de forma paralela, la
institución ha programado
tres exposiciones: fotografía
digital, cerámica como de
pintura, dibujo y óleo para
clausurar el curso 2023/24. 

La UPM pone fin a su
curso con el I Festival
Lírico de Jaén

Firma del convenio de colaboración entre ambas instituciones. FUNDACIÓN CAJA RURAL

La UPM afronta la recta final de su curso académico. AYUNTAMIENTO

Recepción municipal a la Institución Teresiana. AYUNTAMIENTO

Autonomía para
personas con
discapacidad
intelectual
JAÉN | La promoción de la auto-
nomía y la vida independiente
de las personas con discapaci-
dad intelectual y/o del desarro-
llo es el objetivo principal del
programa Proincluye,  impulsa-
do por Aprompsi Jaén, que
cuenta con el respaldo de la
Fundación Caja Rural de Jaén.
Este proyecto, que beneficiará a
unas 270 personas, pretende
abordar diversas áreas de la vi-
da de las personas con discapa-
cidad.

PROINCLUYE Programa de Aprompsi Jaén con el respaldo de la Fundación Caja Rural de Jaén

ALCALDE___ Pone en valor el “legado” que la institución ha dejado en España
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Gobierno y
Junta negocian
el ajuste del
decreto de
simplificación

SEVILLA. EUROPA PRESS | El Go-
bierno andaluz se mostró
ayer "convencido de la cons-
titucionalidad" de su último
decreto-ley sobre simplifica-
ción administrativa, el
3/2024, así como de la conse-
cución de un acuerdo con el
Gobierno para resolver una
discrepancia con un artículo
acerca de una declaración
responsable en competen-
cias de la Consejería de Fo-
mento.

Esa confianza en el acuer-
do entre Junta de Andalucía
y Administración del Estado
aun cuando el PSOE de An-
dalucía promovió ayer la
presentación de un recurso
de inconstitucionalidad en
el Constitucional, iniciativa
jurídica de la que la Junta de
Andalucía ha considerado
que "no se trata de un recur-
so que esté fundamentado
en derecho".

El portavoz del Gobierno
andaluz, Ramón Fernández-
Pacheco, señaló ayer en la
rueda de prensa posterior a
la reunión del Consejo de
Gobierno "el interés políti-
co" de los socialistas anda-
luces con su iniciativa, que
lleva la firma del propio
Juan Espadas.

Ayer el PSOE ha registra-
do su recurso de inconstitu-
cionalidad contra el decre-
to-ley 3/2024, aprobado el 6
de febrero.

ADMINSTRACIÓN

Actualidad NIÑO GABRIEL

La madre convoca una
concentración contra los
que se “lucran” con su hijo

ANDALUCÍA Patricia Ramírez, madre del niño Gabriel Cruz, ase-
sinado en Almería por la expareja de su padre, ha
convocado una concentración para el próximo sá-
bado 11 de mayo con la que pretende solicitar “ayu-
da urgente a la buena gente para evitar que se lu-
cren de la muerte” de su pequeño.

SANIDAD A su juicio, hay que analizar también las especialidades deficitarias y modificar los criterios de acreditación

Juanma Moreno, junto a la consejera de Salud, Catalina García, en el Virgen del Rocío. EFE/JULIO MUÑOZ

SEVILLA. AGENCIAS | El presidente
de la Junta, Juanma Moreno,
insistió ayer en demandar al
Gobierno central un pacto por
la sanidad que tenga entre sus
objetivos una ampliación
anual de 1.000 plazas MIR en
los próximos cuatro años.

Así se pronunció Juanma
Moreno durante su interven-
ción en el acto de bienvenida a
los residentes (MIR) 2024 del
Hospital Universitario Virgen
del Rocío de Sevilla, apuntan-
do que, sin duda, es suma-
mente importante recibir a jó-
venes que inician una nueva
fase de formación en unos de
los centros hospitalarios más
importantes del país.

“Tenéis hoy la suerte y el
mérito de recalar en un hospi-
tal que es una referencia abso-
luta en formación y atención
de excelencia”, indicó el pre-
sidente, para quien el objetivo
tiene que ser consolidar un
sistema sanitario “bien aten-
dido y con los profesionales
suficiente”. En este sentido,
insistió en expresar su preo-
cupación por la falta de profe-
sionales sanitarios que se si-
gue habiendo en el conjunto
de España: “Habrá que hacer
todos los esfuerzos posibles
para desbloquear una situa-
ción que desgraciadamente es
crónica, que es la falta de pro-
fesionales sanitarios que hoy

padece prácticamente el con-
junto de nuestro país”.

Moreno ha pedido al Ejecu-
tivo nacional que aborde con
las comunidades autónomas
este problema mediante un
pacto por la sanidad que per-
mita una ampliación anual de
1.000 plazas MIR en los próxi-
mos cuatro años, “porque no
es de recibo que más del 20
por ciento de los graduados
que aprueba el examen MIR

se quede sin plaza cuando son
precisamente tan necesarias
especialidades que son súper
demandadas”.

A su juicio, hay que anali-
zar también las especialida-
des deficitarias y modificar
los criterios de acreditación
para cubrir esa demanda,
“porque necesitamos más mé-
dicos y sanitarios”.

Indicó que los jóvenes que
logran una plaza MIR en An-

dalucía van a trabajar en uno
de los mejores y más potentes
sistemas sanitarios de Espa-
ña, aunque también hay “ca-
rencias” como ocurre en todas
las comunidades autónomas.

“El mayor sistema sanitario
que hay en España; no existe
otro sistema sanitario por nú-
mero de profesionales, por
presupuesto y por ámbito de
actuación, casi nueve millo-
nes de personas”, indicó Mo-

reno.
Por ello, según agregó, An-

dalucía no es únicamente
atractiva para estudiantes an-
daluces, sino también para
los de otras comunidades au-
tónomas. Según apuntó, cada
vez son más los MIR de otras
comunidades que quieren ha-
cer su residencia en Andalu-
cía, de manera que actual-
mente representan el 28 por
ciento del total, frente al 18
por ciento de hace cinco años.

El Hospital Virgen del Ro-
cío tiene actualmente más de
550 residentes activos y es uno
de los destinos más demanda-
dos, según expuso Moreno,
apuntando que cuenta con
180 tutores de residentes, re-
conocidos expertos en las áre-
as de urgencia de adultos, me-
dicina y enfermería. Agregó
que además es uno de los hos-
pitales con mayor capacidad
docente del país, con un pro-
grama muy variado que fo-
menta entre los residentes la
participación en las tareas
asistenciales y de investiga-
ción.

“Un centro hospitalario
que atrae y retiene a grandes
profesionales, médicos, en-
fermeros o farmacéuticos, con
una perfecta simbiosis entre
el ámbito asistencial, el ámbi-
to docente y el ámbito investi-
gador”, agregó.

Moreno reclama al Gobierno un pacto con
las CCAA para paliar el déficit de médicos
DEMANDA___ El presidente de la Junta insiste en la falta de profesionales y propone que el acuerdo
tenga entre sus objetivos una ampliación anual de 1.000 plazas MIR en los próximos cuatro años

GIBRALTAR La Junta, preocupada por “las prisas del Gobierno”

Antonio Sanz asegura que “la
reunión con Albares llega tarde”
AGENCIAS | El consejero de la
Presidencia, Antonio Sanz,
ha afirmado que la reunión
convocada por el ministro de
Exteriores, José Manuel Alba-
res, para informar sobre las
negociaciones de Gibraltar
“llega tarde y mal”. Además,
ha mostrado la “preocupa-
ción” de la Junta por “las pri-
sas del Gobiernopor buscar
una foto y poder firmar cual-

quier acuerdo, aunque sea
perjudicial para el Campo de
Gibraltar”. En rueda de pren-
sa, Sanz agradeció que el Go-
bierno le dé la razón a la Junta
al convocar la reunión el pró-
ximo lunes, ya que recordó
que el Gobierno andaluz “lle-
vaba semanas alertando de
que era la primera vez en la
historia en la que se estaban
produciendo negociaciones y

no se estaba informando ni a
los alcaldes de la comarca ni a
la Junta de Andalucía”. El al-
calde de San Roque, Juan Car-
los Ruiz Boix, replicó al con-
sejero que el ministro ha teni-
do ya dos reuniones con los
alcaldes de la comarca, y en
la última se consensuaron do-
cumentos que han servido
para defender la postura es-
pañola en las negociaciones.

El agua embalsada baja por
primera vez en casi cuatro meses
SEVILLA. EFE | El agua embalsada
en Andalucía ha descendido
por primera vez en dieciséis
semanas al registrar una ligera
caída de 1 hm3 (-0,01 %), por lo
que está a un 43,75 por ciento
de su capacidad, con un total
de 5.235 hm3 almacenados.

La Demarcación Hidrográfi-
ca del Guadalquivir está a un
47,31 por ciento de su capaci-
dad, igual que la semana pa-

sada, con un total de 3.799
hm3, según los datos analiza-
dos ayer por el Consejo de Go-
bierno. El agua embalsada en
las Cuencas Mediterráneas
Andaluzas asciende a 371 hm3

, lo que representa un 32,18
por ciento, tras un aumento de
3 hm3 (+ 0,26 %). La demarca-
ción Guadalete-Barbate está a
un 30,53 por ciento, con un
descenso de 2 hm3 en la última

semana, mientras que la de-
marcación del Tinto-Odiel-
Piedras-Chanza acumula 561
hm3, un volumen que repre-
senta el 50,32 por ciento tras
una bajada de un 0,18 por
ciento.  Los pantanos españo-
les acumulan 196 hm3 cúbicos
de agua más esta semana (un
0,3 % de la capacidad total),
un porcentaje que situá la re-
serva en el 66,3 %.

SEQUÍA Andalucía registra una ligera caída de 1 hm3 (-0,01 %)
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ENCUESTAS La iniciativa se suma a la denuncia por malversación de fondos públicos

MADRID. EFE | El PP da un paso
más en su denuncia sobre la
parcialidad del CIS, ponien-
do ahora el foco en el gasto
público. Esta iniciativa se
suma a la denuncia por vía
judicial que el partido dirigi-
rá contra Tezanos al enten-
der que ha podido malversar
fondos públicos, según
avanzó ayer el portavoz del
PP en el Congreso, Miguel
Tellado.

El Partido Popular ha soli-
citado que el Tribunal de
Cuentas realice un informe
de fiscalización del Centro
de Investigaciones Socioló-
gicas (CIS), al tiempo que ha
denunciado que este exa-
men no se haya hecho en
seis años y que este organis-
mo haya duplicado su dota-
ción presupuestaria desde
2018.

La formación de Alberto
Núñez Feijóo ha registrado
un escrito dirigido a la mesa
de la Comisión Mixta para
las Relaciones con el Tribu-
nal de Cuentas en el que ins-
ta a pedir desde esta comi-
sión un informe que com-
prenda los ejercicios entre el
1 de enero de 2018 y el 31 de
diciembre de 2023.

Argumenta el grupo po-
pular que el CIS, presidido
por José Félix Tezanos, ha
pasado de un presupuesto
en 2018 de 8,055 millones de
euros a 15,93 millones en
2023, que el incremento de
las partidas de personal ha
crecido en 1,5 millones y que

José Félix Tezanos, presidente del CIS. EFE/ KIKO HUESCA / ARCHIVO

El PP da un paso más en su denuncia
sobre la parcialidad del CIS de Tezanos
DEL 2018 AL 2023___Solicita que el Tribunal de Cuentas realice un informe de
fiscalización del Centro de Investigaciones Sociológicas tras duplicar su dotación

ISRAEL-PALESTINA La zona en la que se refugian más de un millón de Gazatíes tras la ofensiva

Israel dice que seguirá negociando un alto el
fuego mientras bombardea el este de Rafah
JERUSALÉN / AL ARISH (EGIPTO). EFE |
El Gabinete de Guerra israelí,
encabezado por el primer mi-
nistro, Benjamín Netanyahu,
ha acordado continuar “la
operación” en Rafah, sur de
Gaza, pero accedió a enviar
una delegación a El Cairo para
seguir negociando un posible
alto el fuego.

El Ejército israelí confirmó
estar bombardeando en estos

momentos la ciudad sureña
de Rafah, donde más de un
millón de gazatíes se refugian
tras el inicio de la ofensiva te-
rrestre el pasado 27 de octu-
bre, que obligó a la población
del norte a abandonar sus ho-
gares, muchos ahora destrui-
dos.

A pesar de los fuertes bom-
bardeos y lanzamiento de ben-
galas, según pudo comprobar

EFE sobre el terreno, las tropas
y los tanques israelíes no han
cruzado la valla que separa Is-
rael del sur de Gaza.

“Miles” de camiones de ayu-
da humanitaria, en su mayoría
cargados con alimentos, han
quedado varados en Egipto
sin poder ingresar a la Franja
de Gaza tras la toma por parte
de Israel del lado palestino del
cruce de Rafah, informaron a

EFE fuentes humanitarias des-
de el paso fronterizo.

El Gobierno egipcio conde-
nó esta acción de Israel y la
consideró una “peligrosa es-
calada”, mientras que el secre-
tario general de la ONU, Antó-
nio Guterres, pidió “abrir in-
mediatamente” este paso
fronterizo, que absorbe la ma-
yor parte del tránsito de la ayu-
da humanitaria a Gaza.

MEMORIA DEMOCRÁTICAPor incompatibilidad

MADRID. EFE | El Tribunal Supre-
mo ha anulado el nombra-
miento de la ex fiscal general
del Estado Dolores Delgado
como fiscal de Sala de la Fis-
calía de Derechos Humanos y
Memoria Democrática y ha
pedido al Consejo Fiscal que
estudie si concurre una causa
de incompatibilidad por la
actividad de su marido, el ex-
juez Baltasar Garzón.

Fuentes jurídicas informan
de que la Sección Cuarta de la
Sala de lo Contencioso Admi-
nistrativo estimó ayer por
mayoría los tres recursos
contra el nombramiento de
Delgado, que no fue avalado
por el Consejo Fiscal.

Se trata del segundo nom-
bramiento que el Alto Tribu-
nal anula a Delgado, que fue
ministra de Justicia entre
2018 y 2020 y fiscal general
del Estado entre 2020 y 2022,
una vez que ya invalidó su
designación para la fiscalía
togada del Supremo el pasa-
do noviembre.

El fallo, adelantado por la
Sala, anula el real decreto de
nombramiento y retrotrae las
actuaciones al momento an-
terior de su designación co-
mo fiscal de Sala de la Fisca-
lía de Derechos Humanos y
Memoria Democrática, para
que el Consejo Fiscal se pro-
nuncie sobre si existe una
causa de incompatibilidad.

La Sala da así la razón a los
tres recurrentes: Luis Ibáñez,
destinado en Antidroga, que
era uno de los candidatos, la
Asociación Profesional e In-
dependiente de Fiscales
(Apif) y la Asociación de Fis-

cales, de carácter conserva-
dor y mayoritaria en el conse-
jo.

Es más, los seis vocales de
esta asociación y el vocal de
Apif rechazaron participar en
la votación al considerar que
se debió haber estudiado si
concurría o no la prohibición
prevista en el artículo 58.1 del
Estatuto Orgánico del Minis-
terio Fiscal.  Una cuestión
que ambas asociaciones ven
“evidente” cuando su pareja
sentimental, el abogado y ex-
juez Baltasar Garzón, “ha
promovido la Ley de Memo-
ria Democrática y la creación
de una fiscalía de sala com-
petente en la materia”.

La Fundación Internacio-
nal Baltasar Garzón, presidi-
da por el exjuez, rechazó es-
tas críticas por su “relación
personal”, algo que conside-
ra “patriarcal”, al tiempo que
defendió la “transparencia”
y el trabajo de la organiza-
ción.

Delgado fue nombrada el
16 de junio de 2023 fiscal de
Sala de la Fiscalía de Dere-
chos Humanos y accedió a es-
te puesto aludiendo a que ya
era fiscal de sala, un ascenso
al que accedió al ser nombra-
da para la fiscalía togada del
Supremo. No obstante, este
nombramiento fue anulado
por el Supremo al apreciar
“desviación de poder” en la
propuesta del fiscal general
del Estado, Álvaro García Or-
tiz, ya que su finalidad “fue
asegurar a Dolores Delgado
su promoción a la máxima
categoría de la carrera fis-
cal”.

El Supremo anula
el nombramiento
de Delgado como fiscal

El apunte

■ ■ La Junta Electoral Central
(JEC) ha sancionado al
presidente del Centro de
Investigaciones Sociológicas
(CIS), José Félix Tezanos, con
hasta 24.000 euros por la
encuesta 'flash' sobre la carta
del presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, con la que abría
un período de reflexión y que
además incluía una estimación
de voto. De esta forma el CIS
estima la denuncia del PP
argumentaba que “en plena
campaña” de las elecciones
catalanas, el CIS había utilizado
“medios públicos” con la
finalidad de “interferir en los
resultados electorales”.

La JEC le sanciona con
hasta 24.000 euros

la cuenta 22, la de “material,
suministros y otros”, ha pa-
sado, dicen, de 3,2 millones a
8,76 millones en dicho perio-
do.

En el escrito presentadoa-
yer en el Congreso, el PP de-
nuncia una “total opacidad y
ausencia de justificación en
los contratos de personal la-
boral y eventual” y alerta de
la elaboración de “informes,
encuestas o barómetros sin
previa planificación ni justi-
ficación de su oportunidad
de carácter sociológico más
allá de las necesidades políti-

RUSIA Ofrece diálogo a Occidente

Vladímir Putin es investido
para un quinto mandato
MOSCÚ. EFE | El presidente ruso,
Vladímir Putin, ofreció hoy
diálogo a Occidente en materia
de seguridad y estabilidad es-
tratégica, aunque defendió la
creación de un nuevo orden
mundial tras ser investido para
un quinto mandato al frente
del Kremlin. “Nosotros no re-
chazamos el diálogo con los
países occidentales. Depende
de ellos”, dijo tras jurar el car-
go en una ceremonia oficial en

el Gran Palacio del Kremlin.
Además de señalar que la se-
guridad del pueblo ruso es una
prioridad para él, recordó a los
“héroes” de la campaña mili-
tar en Ucrania, la asignatura
pendiente para su quinto man-
dato. EEU. y la UE cuestiona-
ron la victoria electoral de Pu-
tin, pero no llegaron a recono-
cerlo como presidente ilegíti-
mo como les pidió encarecida-
mente la oposición en el exilio.

cas del partido al que perte-
nece el Sr. Tezanos”.

El grupo popular expresa
además una “honda preocu-
pación por el deterioro sufri-
do por el antaño prestigioso
instituto demoscópico desde
que se puso al frente” Teza-
nos y pide analizar con rigor
la contabilidad y evaluar si
los gastos se adecuan o no a
los fines del organismo.

Alberto Núñez Feijóo
anunció la semana pasada
una denuncia por el uso del
CIS contra el interés general,
tras la encuesta 'flash' que

pulsó la opinión ciudadana
sobre la carta del jefe del Go-
bierno, Pedro Sánchez, con
la que abrió un período de re-
flexión sobre su continuidad.

Según el portavoz del PP
en el Congreso, Miguel Tella-
do, con esta encuesta “bien
cocinada” Tezanos buscaba
fingir la existencia de un alu-
vión de españoles que apoya-
ba a Sánchez con la meta de
decirle: “Pedro, España está
contigo, no puedes irte, tie-
nes que seguir, que si no el
tenderete se nos acaba a to-
dos”. 
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FÚTBOL Hace más de una década del último ascenso de categoría del Real Jaén

El Poli El Ejido facilita 800 entradas
al Real Jaén para la última jornada

Antonio J. Soler
JAÉN | Día grande para el Real
Jaén el próximo domingo en
Santo Domingo. Cita que pue-
de ser histórica por todo lo
que hay en juego. La cita en El
Ejido no es cualquier cosa
porque el sueño sigue latien-
do en cada conversación en la
ciudad y el club celeste ha fa-
cilitado 800 localidades al
Real Jaén. Se pueden adquirir
al precio de 10 euros en la
tienda del club y en la Galle-
tana de la calle Bernabé So-
riano. Santo Domingo cuenta
con una capacidad de 7.870
asientos y es muy posible que
las localidades que va a dis-
poner la afición del Real Jaén
no sean suficientes porque la
fidelidad y la creencia en el
ascenso está patente a la es-
pera también de que el Mála-
ga City dé la sorpresa en To-
rremolinos. Preparativos hay
ya en marcha desde la Fede-
ración de Peñas y el resto de
asociaciones de aficionados
para buscar la forma de des-
plazarse el domingo hasta El
Ejido.

Hace más de una década
del último ascenso del Real
Jaén. Es por eso que la hin-
chada blanca no quiere per-
derse la posibilidad de vivir
un momento histórico como
los que ha vivido el club en
sus 101 años de historia. La
afición es sabia y cree en los
suyos. Más allá de los mila-

gros hay en el recuerdo como
en la temporada 2012-13,
aquella pierna salvadora de
Raúl Gaitán le daba a los

blancos un ascenso a Segun-
da División tras pasar a la re-
pesca al caer ante el Alavés.
No ganó ningún partido y lo-

gró llegar a la División de Pla-
ta tras eliminar al Lleida en la
tanda de penaltis tras dos em-
pates.

Más de una década
Han pasado de aquella gesta
11 años y desde entonces, sal-
vo la pasada temporada, Jaén
vive el día a día de la última
jornada de Liga con una tre-
menda ilusión. Hay hechos
en el mundo del fútbol que
puede tener hasta semejanza
para una última jornada en la
que el Real Jaén necesita la
victoria y la derrota del Torre-
molinos. El fútbol es capri-
choso.

Hay opciones de ascenso y la afición se volverá a volcar con se equipo. REAL JAÉN

ENTRADAS___Se pueden adquirir al precio de 10 euros en la tienda del club y en la Galletana de
la calle Bernabé Soriano  AFORO___Santo Domingo cuenta con una capacidad de 7.870 asientos

■ ■ El equipo viajará el
sábado y hará noche en tierras
almerienses para no tener que
madrugar y presentarse ante
un partido que puede pasar a
formar parte de la historia del
club en las mejores
condiciones. De haber tenido

La plantilla blanca
dormirá en El Ejido

Ya hay seis
autobuses
llenos para
la final de la
Copa del Rey

Antonio J. Soler
JAÉN | Jaén prepara un tsunami
para la Final Four de la Copa
del Rey de fútbol sala que se
disputará en Sevilla. 

Los preparativos se están
realizando con margen sufi-
ciente y a esta fecha ya hay
más de seis autobuses com-
pletos para acudir a la semifi-
nal que enfrentará al Jaén Pa-
raíso Interior con el Jimbee
Cartagena el próximo 18 de
mayo. 

Cita que ningún aficionado
del equipo amarillo quiere
perderse para ver si en San
Pablo se asalta un título que
se le resiste a los jiennenses
tras cuatro participaciones en
las finales.

El proceso para reservar
una plaza concluirá el próxi-
mo 10 de mayo a las 18:00 ho-
ras y los interesados podrán
hacerlo en
https://forms.gle/YZC196iqDj
TfiK259 o en la misma sede
del club. 

El desplazamiento es gra-
tuito y no incluye la entrada
para el partido. También hay
un límite de reservas de pla-
zas que serán de cinco.

La marea amarilla que se
prepara con esta iniciativa no
es nueva ya que en la pasada
Copa de España, Diputación
de Jaén y Ayuntamiento fleta-
ron 10 autobuses. 

En otras citas se llegaron a
llenar hasta 12 para citas co-
mo la de Granada en la que
Jaén Paraíso Interior se trajo
el trofeo de campeón de la Co-
pa de España en 2023.

FÚTBOL SALA

Presentación de la XXXV Edición de la Carrera Escolar La Gloria. PMD

ATLETISMO El colegio cooperativa Andrés de Vandelvira organiza una edición en la que la Asociación Provincial de Autismo será la beneficiaria

El 10 de mayo se corre la XXXV
Carrera Escolar La Gloria
ANTONIO J. SOLER | La XXXV Edi-
ción de la Carrera Escolar La
Gloria vuelve el próximo 10 de
mayo desde las diez de la ma-
ñana. Más de tres décadas
junto con un lustro rodean a
la historia de una carrera que
es tradición en la capital jien-
nense. La carrera ha sido pre-
sentada un año más donde se
ha anunciado que la Asocia-
ción Provincial de Autismo

Jaén Juan Martos Pérez será la
beneficiaria de todo lo recau-
dado en el Colegio Cooperati-
va Andrés de Vandelvira.

Más de 1.300 personas, en-
tre alumnos, padres, madres
y profesores de 17 centros
educativos de la capital han
abonado la simbólica canti-
dad de un euro para partici-
par en esta tradicional prue-
ba con tintes solidarios. Una

homóloga casi de la Carrera
Urbana Internacional Noche
de San Antón, pero en peque-
ño, aunque grande por la tra-
dición que tiene. “Es como si
fuera la hermana pequeña de
la San Antón. Nosotros, den-
tro de nuestra filosofía como
cooperativa, no solo con los
niños sino también a nivel
empresarial, dedicamos bas-
tantes esfuerzos a trabajar

cualquier tema social que se
nos plantee dentro del barrio
o de la ciudad y la carrera es
uno de ellos”, señalaba José
Luis Ortega, presidente del
Colegio Cooperativa Andrés
de Vandelvira.

La carrera no tiene carácter
competitivo, pero se han esta-
blecido diferentes categorías:
Benjamín, alevín, infantil y
cadete. Los tres primeros cla-
sificados de cada una de
ellas, tanto chicos como chi-
cas, recibirán un trofeo y ma-
terial escolar. La madrina de
la edición de este año será la
atleta del Unicaja Jaén Paraí-
so Interior Sheila Prados.

DEPORTES |

■ ■ Los preparativos para el
desplazamiento hasta El Ejido
están en marcha. La
Federación de Peñas del Real
Jaén está pendiente del
número de peticiones que
tenga para fletar un autobús
hasta tierras almerienses,
aunque el mismo club ha
anunciado que fletará dos
autobuses junto con Ofisur al
precio de 15 euros. En el
desembolso va incluida la
entrada da para el partido en
Santo Domingo. El precio es
para los mayores de 16 años,
ya que los menores de esa
edad tendrían localidad libre y
solo deberían abonar 5 euros
para tener asiento en el
autobús. La reserva de las
plazas se puede realizar en la
tienda Galletanas Jaén hasta el
próximo sábado en horario
comercial, en el Estadio de La
Victoria en horario de 10:00 a
13:00 horas. La salida con
estos dos buses sería el
domingo a las 8:00 horas
desde la calle Virgen de la
Cabeza. Hay 800 entradas
disponibles que están a la
venta en la tienda del club y la
Galletana de Bernabé Soriano.

Real Jaén y Ofisur
fletan dos autobuses

La clave

que viajar el mismo día, los
jugadores tendrían que llegar
hasta El Ejido con una hora y
media de antelación, como
marca la normativa. Con lo que
el madrugón para realizar un
desplazamiento de 221
kilómetros habría sido
importante. Además, el
desplazamiento en autobús
habría sido largo por la
velocidad limitada del coche.
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Carmen del Toro
SEVILLA

El cultivo del arroz se ha con-
vertido en una “simbiosis”
perfecta entre agricultura y
medio ambiente, tras cons-

tatarse científicamente que dismi-
nuye el nivel de nitratos en el agua,
un filtro de la marisma que cuenta
ahora con un “punto de inflexión”,
los 240 millones de euros que se
van a invertir en la modernización
y mejora de la eficiencia de los rie-
gos del Bajo Guadalquivir, seis pro-
yectos, uno de ellos ya en ejecu-
ción, que estarán culminados en
cinco o seis años.

Son algunas de las principales
conclusiones que se extraen de las
jornadas ‘Avances en el Cultivo del
Arroz’, organizadas por Publica-
ciones del Sur y Ebro Foods, con las
comunidades de regantes de la zo-
na y la Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir (CHG), en las que
se ha puesto en evidencia que los
264 hectómetros cúbicos de agua
con los que contará el sector para
la próxima campaña suponen una
“oportunidad” tras cinco años y
medio de sequía que obliga a los
productores a “hacer números” pe-
ro también a “recuperar el merca-
do”, copado por las grandes distri-
buidoras y los países del tratado
EBA, por lo que Juan Parias, de
Ebro Foods, llamó a Bruselas a pro-
teger las 1,8 millones de toneladas
al año de arroz que se producen en
Europa, el 10% de ellos en Sevilla.

El sector podría tener un hándi-
cap importante en el aspecto am-
biental pero todos los estudios cien-
tíficos (CSIC) están demostrando
que el arroz es un filtro perfecto pa-

Las obras de
modernización
del Guadalquivir
culminarán en
unos seis años,
con 240
millones de
inversión

ra reducir los niveles de nitratos,
una simbiosis perfecta entre agri-
cultura y medio ambiente que se
complementa con el hecho de que
los arrozales se convirtieron en
“marismas de sustitución”, en pa-
labras de Rafael Seiz, de WWF, du-
rante la sequía, lo que corroboraron
todos los presentes en las jornadas.

El aspecto ambiental pero tam-
bién el económico y social es el que
se puso en evidencia en las jorna-
das, con un sector que se enfrenta
a grandes retos, especialmente por
la salinidad recurrente y las mare-
as, y para el que las infraestructu-
ras son claves para su futuro, pero
también el análisis de propuestas
de futuro como las desalobradoras

o las balsas para riegos.
Para el presidente de la CHG, Jo-

aquín Páez, el “punto de inflexión”
está en la aprobación del proyecto
de modernización y eficiencia del
Bajo Guadalquivir, 240 millones en
cinco proyectos de los que uno ya
es una realidad al estar ejecután-
dose, el del Tramo Origen, y que
permitirá, “con todas las salva-
guardas ambientales”, que el culti-
vo del arroz mantenga su impor-
tancia estratégica y social y dé pa-
so a nuevas oportunidades para un
sector que es “un gran desconoci-
do”. ■

El programa especial se emitirá este
sábado a las 20.00 en 7TV

Arroz, filtro de la marisma

Foto de familia de los organizadores y participantes en el foro ‘Avances en el Cultivo del Arroz’. AGF

ENCUENTRO Publicaciones del Sur y Ebro Foods abordan con regantes y CHG los retos del cultivo

OPORTUNIDAD___Las lluvias y la modernización del regadío, claves para el futuro
de un cultivo que es simbiosis perfecta entre agricultura y medio ambiente

HORIZONTALES.- 1: Viento frío y turbulento del noroeste
o norte que en España sopla principalmente en Cataluña.-
2: Armazón de tres pies. Al revés, coloca.- 3: Ciudad italia-
na. Adjetivo que expresa una cantidad indeterminada.- 4:
Localidad de Asia Menor. Ponga un sello de plomo pen-
diente de hilos en un documento, privilegio o diploma.- 5:
Recupero la salud. Natural de Peonia (fem) región del
norte de la antigua Macedonia.- 6: Estirara.- 7: Planta
medicinal de la familia de las compuestas (Pl).- 8: Ordena.
Palmeral en el desierto.- 9: Al revés, desatendí. Dueño.-
10: Al revés broncearé. Sufijo que en química orgánica
forma nombres compuestos que contienen hidroxilo.- 11:
Adverbio demostrativo. Señala lo que corresponde a
alguien o algo.

VERTICALES.- 1: Número. Menores Extranjeros no
Acompañados.- 2: Desorden y camorra entre varias per-
sonas.- 3: Montón de cosas puestas unas sobre otras.
Labor en hueco sobre metales preciosos.- 4: Aplanadora.-
5: Mico. Sebo, tocino.- 6: Al revés, que ha perdido el jui-
cio. Alimento básico. Existía.- 7: Al revés, preposición.
Lapsos, tiempos.- 8: Sumidero. Exprésate.- 9: Ion con
carga negativa. Jugo que fluye de diversas plantas umbe-
líferas.- 10: Nombre de mujer. Nombre de varón.- 11: Falta
o suspensión de la respiración (Pl). Única en su especie.

HORIZONTALES.- 1: Tramontana.- 2: Trípode.
noP.- 3: Rimini. Cien.- 4: Éfeso. Plome.- 5:
Curo. Peonia.- 6: Elongara.- 7: Árnicas.- 8:
Manda. Oasis.- 9: íoseD. Amo.- 10: éraroD.
Ol.- 11: Allá. Asigna.

VERTICALES.- Trece. MENA.- 2: Trifulca.- 3:
Rimero. Niel.- 4: Apisonadora.- 5: Mono.
Grasa.- 6: odI. Pan. Era.- 7: nE. Períodos.- 8:
Cloaca. Di.- 9: Anión. Asa.- 10: Noemi. Simón.-
11: Apneas. Sola.

SUDOKU
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La dona del barranco 
de la Tinaja pide ayuda

E
n el barranco de la Tinaja malvive un abrigo con
petroglifos, es decir, símbolos grabados en roca
que se han mantenido a lo largo del tiempo y
que como se ubican en término de Jaén,
terminarán desapareciendo por la falta de

iniciativa institucional para su conservación.
Para evitar una mayor degradación del lugar, no se

ubicará esta cueva, para aquellos que aún la
desconocen, como un grupo de personas que quieren
desempolvar el significado de esos símbolos. Apenas
amanece, se disponen a alcanzar dicho barranco con
la ayuda de un vecino jaenero.

Parece ser que proceden del periodo neolítico y son
el antecedente más cercano a la escritura, de hecho, su
uso como forma de comunicación data de 10.000 años
antes de Cristo.

Estos desconocidos petroglifos son el símbolo de
una antigua cultura asentada en Jaén que quiso
plasmar en la piedra un conjunto de conocimientos
ancestrales, porque todos los pueblos de la tierra han
legado sus experiencias más íntimas a través de
objetos y lenguajes simbólicos, para relacionarse con
lo divino y sintetizar esa mística relación con las
fuerzas de la naturaleza o dioses, para que sean
propicias y salvadoras.

Entre las figuras, que aún se conservan, aparecen
unos círculos concéntricos que podría simbolizar el
carácter sagrado de todo el zócalo.

Pero la emoción se apoderó de la joven que rociaba
con agua una silueta que semeja la diosa de la
fertilidad. Ella es la dona que clama amparo para
mantenerse amarrada a este trozo de roca.

Otro de los presentes centra su atención sobre una
cabeza redonda metida en una especie de escafandra.
¿Serán seres de una cultura superior que ya habitaron
estos lares?

Esa interrogante provocó el silencio entre los
asistentes. Unos minutos cavilando. De nuevo,
mutismo, tan solo alterada por el jadeante
descubrimiento de un cuerpo dentro de un mono
donde no se distingue facciones ni extremidades.

¡Córcholis!, ¡recórcholis!, ¡la descripción de la
Atlántida!. El dedo índice de otro de los exploradores
señala otra figura con una cazoleta central rodeada de
zonas concéntricas que son atravesadas por una línea
recta, desde el interior del depósito.

Bien podría ser el plano de una ciudad como la de
Marroquíes Bajos, que coincide con el retrato que
Platón definió a la Atlántida.

Ahí no quedó la cosa…

Manuel Rodríguez Arévalo
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